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Biotren a Penco: 
planean viajes 
de 25 minutos y
conexión directa 
con Concepción

REALIZAN PRIMERA SESIÓN DE MESA INTERSECTORIAL

Estudio de prefactibilidad perfila ocho estaciones.
El esperado proyecto que 
busca llevar el Biotren hasta 
Penco y Lirquén dio un paso 
clave con la primera sesión 
de la mesa técnica intersec-
torial que reunió a autori-

dades, empresas públicas y 
representantes vecinales de 
dicha comuna. En la ins-
tancia —convocada por la 
Delegación Presidencial y el 
municipio— se abordaron 

los avances del estudio de 
prefactibilidad encargado 
por EFE y los desafíos in-
mediatos para destrabar su 
ejecución.
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Presentan el libro “los Bunkers” en Biblioteca Municipal de concepción

Nuevo Puente 
Ferroviario: 
proyectan 
fortalecimiento 
logístico en el Biobío

Huachipato 
sale a cerrar 
llave en casa 
ante Ñublense 
por copa chile

Micoplasmosis felina: el peligro 
invisible que las picaduras de pulgas 
pueden transmitir a los gatos
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Verba volant scripta manent

#FUETENCENCIA

ENFOQUE

lar la ética profesional, deroga su 
facultad para establecer aranceles 
de honorarios; se gradúan nuevos 
profesionales que partieron estu-
diado en la sede local de la Uni-
versidad Técnica del Estado, que 
desde 1981 sería la Universidad 
de Bío-Bío. Ese año tres arquitec-
tos -Eduardo Rivera, titulado en 
la UTE, junto a dos recién titula-
dos en la UBB- motivados por los 
movimientos sociales de Santiago 
deciden convocar a la reorgani-
zación de la delegación. Se haría 

amargo, consumidos con modera-
ción, también pueden colaborar 
gracias a su aporte de antioxidan-
tes, grasas saludables y compues-
tos que favorecen la sensación de 
bienestar.

Pero es importante decirlo con 
claridad: no existen superalimen-
tos mágicos capaces de resolver 
por sí solos los efectos de la falta 
de luz en nuestro estado de ánimo. 
Lo relevante es la construcción de 
un patrón de alimentación varia-
do, basado en alimentos integra-

Día del Arquitecto

Nutrición y trastorno del 
ánimo estacional

El Día del Arquitecto se celebra 
cada 4 de agosto, fecha que con-
memora la creación del Colegio de 
Arquitectos de Chile en 1942 para 
desarrollar la profesión en el país.

Y para aquellos de Concepción, 
1985 fue un año especial: se reor-
ganiza la Delegación Regional del 
Colegio, en receso desde 1979 por 
decreto de la junta cívico-militar. 
De entidad de derecho público a 
asociación gremial, eliminando 
la obligación de colegiarse para 
ejercer y prerrogativas para regu-

La reunión técnica por el Bio-
trén a Penco confirmó 8 esta-
ciones y autoridades del Biobío 
proyectaron el inicio de obras 
para 2030. Con una inversión 
de US $150 millones, consta de 
ocho estaciones, cuatro de ellas 
en Penco y una conexión direc-
ta con la capital regional. La 
licitación de la ingeniería de de-
talle se realizará en 2026. Esto 
generó una serie de reacciones 
por parte de instituciones y 
usuarios de X.

MDSFBioBio
@MDSBioBio
Participamos de la reunión de 
análisis de la extensión del Biotrén 
a Penco. La actividad consistió en 
dar a conocer el estado de avance 
de la situación del proyecto exten-
sión de Biotren a Penco, además 
de los avances de las respectivas 
carteras asistentes en la comuna.

Delegación Presidencial 
Regional del Biobío
@DPRBiobio
Se realizó la 1ª Mesa Técnica por 
la extensión del Biotrén a Penco y 
Lirquén. Autoridades y vecinos/
as abordaron los avances de este 
proyecto que busca integrar a 
más de 50 mil personas al siste-
ma ferroviario.

Luis Hernández Opazo
@lhernandezopazo
Especulemos un poco. En la exten-
sión de Biotrén a Penco. Propuesta 
para evaluar: Estación intermodal 
Av. Paicavi - Universidad San Se-
bastián: estación de tren y cone-
xión con sistema de buses.

Eduardo Pacheco
@Edopacheco
Trenes para Chile. Este mes de julio 
entrará en operación el “Puente Fe-
rroviario Biobío” y llegaron 2 nue-
vos trenes. Más buenas noticias 
como el diseño del Biotren a Lota 
y pre factibilidad a Penco. Pre fac-
tibilidades Santiago/Concepción, 
además de Concepción/Los Ánge-
les. Avanzamos.

Diego Arratia A.
@arratiadiego_ap
Se están haciendo algunas reunio-
nes, entiendo, respecto a eso y a la 
extensión del Biotrén a Penco, que 
pasaría también por dentro de la 
ciudad.

Rodrigo Lagos Vergara                   
Expresidente del 
Colegio de Arquitectos                                                                                                                        
Delegación Regional 
Concepción (2023)

Dra. Sandra Lanza Sagardia
SOCHIMEV

Diario Concepción

para la tradicional celebración el 
día 04 de agosto en un lugar y un 
programa propicio: previo a una 
cena en el salón de la 7ª Compañía 
de Bomberos se solicitaría a cada 
uno un breve escrito contando su 
experiencia y su visión del colegio 
para ser compartido con los asis-
tentes. Para esa tarde noche de 
invierno el programa considera 
brindis inicial, y paso a los come-
dores adornados con prismáticos 
candelabros de cartón con velas, a 
la luz de las cuales cada uno 
de pie daría lectura a su es-
crito. El de libre ejercicio de 
la profesión, el funcionario 
público común o aquel con 
cargo designado por el régimen, 
o de otros recién retornados del 
exilio y varios recién titulados, 
testimonios diversos pondrían 
una nota de emotividad y, no sin 
un cierto temor generalizado, 
romperían el silencio de tantos 
años. Al momento de las lecturas 
el ambiente es expectante, y el 
aire se puede cortar con un cutter. 
Los asistentes escuchan atenta y 
empáticamente a cada expositor 

Cuando llega el invierno y los 
días se acortan, no sólo la luz se 
vuelve un recurso escaso. Tam-
bién se reducen la energía, la 
motivación y la capacidad de 
mantener el ánimo en equilibrio. 
Muchas personas experimentan 
lo que se conoce como depresión 
estacional, un trastorno que no es 
un simple desgano invernal: pue-
de traer tristeza persistente, apa-
tía, mayor necesidad de dormir, 
antojos de alimentos ultraproce-
sados y una fatiga que parece 
no tener fin.

La explicación está en los 
cambios que provoca la me-
nor exposición a la luz solar. 
La falta de luz altera nuestro reloj 
biológico, disminuye la produc-
ción de serotonina —un neuro-
transmisor clave para el bienestar 
emocional— y afecta los ciclos de 
melatonina, la hormona que re-
gula el sueño. Todo este cóctel se 
potencia con el frío y las lluvias, 
que muchas veces nos encierran 
en casa, limitan la actividad física 
y nos aíslan de la vida social.

En este contexto, la alimenta-
ción estratégica no es un detalle 

menor. Es un pilar que puede mar-
car la diferencia entre transitar el 
invierno con más vitalidad o de-
jarnos arrastrar por el abatimien-
to. Comer bien no es sólo una de-
cisión estética ni un mandato de 
moda: es un acto de autocuidado 
que impacta directamente en el 
sistema nervioso y en la produc-
ción de neurotransmisores como 
la serotonina y la dopamina, de-
cisivos en la regulación del ánimo.

Existen nutrientes con un rol 
esencial en esta tarea. El trip-
tófano, presente en legum-
bres como los garbanzos, es 
el precursor de la serotonina. 
Las vitaminas B6, B12 y el 

ácido fólico contribuyen a la sín-
tesis de neurotransmisores que 
regulan el humor y la motivación. 
El magnesio, presente en verduras 
de hoja verde, nueces y avena inte-
gral, ayuda a moderar la respuesta 
al estrés.

Algunos alimentos, como el plá-
tano o la avena integral, entregan 
carbohidratos complejos que fa-
cilitan la entrada de triptófano al 
cerebro y aportan energía sosteni-
da. Los frutos secos y el chocolate 

y finalmente, por aclamación, re-
suelven conformar una directiva 
de acuerdo a los estatutos vigen-
tes. Luego vendría cena y bajati-
vos de rigor.

No fue fácil encontrarlos con 
experiencia y dispuestos a poner 
la cara, recién colegiados como 
Gonzalo Cerda y yo no clasificá-
bamos. Dos dispuestos y decidi-
dos cumplían requisitos: Luz So-
brino y Eduardo Rivera. Faltaba 
una persona para cargo directivo 

y asumir la presidencia. El 
generoso ofrecimiento de 
Ricardo Hempel permite en-
cabezar la primera directiva 
para este nuevo período, y el 

pago de cuotas y la reactivación 
del SAT aportan recursos nece-
sarios para arrendar una sede y 
reiniciar una nueva etapa de un 
gremio que, pese a las dificulta-
des, se ha mantenido activo hasta 
el día de hoy. 

En esta fecha, y en este nuevo 
aniversario, un especial recuerdo 
a Eduardo Rivera, el adelantado, y 
a don Ricardo Hempel, el príncipe 
valiente de aquella generación.

les y mínimamente procesados, 
que actúe en conjunto con otros 
hábitos protectores como el ejer-
cicio físico, la exposición a la luz 
natural y un buen descanso.

Los resultados al implementar 
cambios, dependerá de la intensi-
dad de éstos, y si estos se acompa-
ñan de otros hábitos en el estilo de 
vida. Por eso, este invierno puede 
ser un periodo de introspección 
que nos permita promover cam-
bios para mantener nuestra salud 
física y mental.
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Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS

EDITORIAL

Por el tenor de las enfermedades renales 
y lo delicado de los tratamientos es 
imperante que estas fiscalizaciones 
sigan en curso, adaptando todas las 
herramientas y determinaciones 
necesarias para un buen funcionamiento 
de los recintos.

Fiscalizaciones a centros de diálisis

Virgen del Carmen

Señora Directora:
La Virgen del Carmen, 

reconocida oficialmente 
como Patrona de Chile des-
de la independencia, cons-
tituye uno de los símbolos 
culturales y religiosos más 
relevantes de nuestra histo-
ria republicana. Su presen-
cia no ha sido meramente 
ritual, sino profundamente 
fundacional. Cuando los 
padres de la patria la invo-
caron como “Generalísima 
de las Armas de Chile”, en-
tendían que las gestas polí-
ticas también necesitaban 
fundamentos espirituales y 
comunitarios.

Hoy, cuando se celebran 
nuevas fiestas en su honor, 
vale la pena reflexionar so-
bre el valor que conserva 
esta tradición. En medio de 
una sociedad tensionada 
por divisiones y pérdida de 
referentes, figuras como la 
Virgen del Carmen evocan 
una memoria común que 
trasciende coyunturas. No 
es sólo una imagen de fe: 
es un signo de pertenencia, 
continuidad y orden.

as enfermedades renales toman cada 
vez más protagonismo dentro de la po-
blación, en el sentido que cada vez hay 
más conciencia sobre el impacto que es-

tas tienen. 
 El sitio Yo Dono Vida del Ministerio de Salud 

revela que en Chile 1.875 personas esperan por un 
riñón, 415 de ellas están en el Biobío.

De ahí la importancia de las inspecciones que 
la autoridad sanitaria realiza a los 27 centros de 
diálisis que existen en la Región. 

El seremi de Salud, Eduardo Barra, afirmó que 
22 fueron controlados en 2024 y 18 durante lo que 
va corrido de 2025, proceso que ha dado origen a 
13 sumarios sanitarios: 4 el año pasado y 9 duran-
te el periodo en curso.

La unidad fiscalizadora de la Seremi de Salud 
detalló que en la provincia de Concepción, duran-
te 2024 efectuó 5 inspecciones, que no arrojaron 
sumarios, en cambio durante el primer semestre 
del año en curso ya se contabilizan 10 controles 
con 5 procesos.

En 2024 en Biobío se controlaron 14 centros en 
los que 3 fueron sumariados. Ahora en los prime-
ros seis meses del año en curso hubo seis fiscaliza-
ciones y 2 causas.

L
Por último, Arauco durante todo 2024 tuvo 3 

controles con un sumario y, en lo que va del año 
de 2 fiscalizaciones, con el mismo número de su-
marios.

Falta de mantención de infraestructura, mobi-
liario clínico, incumplimiento en la distancia de 
separación de los módulos de hemodiálisis, falta 
de espacios para almacenamiento de concentra-
dos y almacenamiento de sustancias peligrosas 
sin sistema antiderrame, son las principales cau-
sas de las investigaciones. 

Cuando hay un aspecto crítico que está bajo 
observación de la Seremi, se realiza prohibición 
de funcionamiento (temporal) hasta subsanar el 
error para justamente velar por la atención de los 
pacientes de forma adecuada.

Por el tenor de las enfermedades renales y lo de-
licado de los tratamientos es imperante que estas 
fiscalizaciones sigan en curso, adaptando todas 
las herramientas y determinaciones necesarias 
para un buen funcionamiento de los recintos.

Más allá de la confesión 
individual, su significado 
cultural permanece vigen-
te. Nos recuerda que hay 
realidades que no cambian 
con el ciclo noticioso, y que 
el bien común también se 
edifica sobre fundamentos 
compartidos, donde la his-
toria, la fe y la identidad se 
entrelazan.

Martín Durán
Licenciado en Historia

No podemos seguir 
mirando hacia el lado

Señora Directora:
En la región del Biobío, 

basta con caminar por 
cualquier calle o plaza 
para encontrarse con una 
realidad que duele, y que 
sin embargo hemos natu-
ralizado: perros y gatos 
abandonados, heridos, des-
nutridos, friolentos o en-
fermos. Esta no es solo una 
problemática ambiental, es 
un reflejo de nuestra falta 
de empatía, planificación y 
voluntad política nacional, 
regional y municipal. El 

abandono de animales es 
un acto de crueldad, pero 
también una falla sistémi-
ca de nuestra sociedad. La 
ley de Tenencia Responsa-
ble existe, pero ¿se aplica 
de forma efectiva? ¿Dónde 
están los controles, la fis-
calización, la educación 
ciudadana?

En el país más desarrolla-
do de Latinoamérica, como 
nos gusta llamarnos, no 
podemos seguir mirando 
hacia el lado. Es urgente que 
el aparataje público imple-
mente políticas serias, con 
recursos reales, campañas 
de esterilización masiva, 
hogares temporales y, sobre 
todo, educación desde la in-
fancia; no podemos seguir 
dejando todo en las manos 
de ONGs o pequeñas agru-
paciones que sobreviven de 
campañas de redes sociales. 
Porque mientras sigamos 
abandonando a los anima-
les en la calle, también esta-
mos abandonando nuestra 
humanidad y progreso.

Martina Venegas Miranda
Estudiante periodismo, 
UdeC

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con 
espacios vía email a:

La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del 
remitente y su número de teléfono.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente
la ident idad del autor de la 
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste, deslindando 
ulterior responsabilidad.

La Dirección se reserva el derecho 
de seleccionar, extractar, resumir 
y titular las cartas recibidas, sin 
explicación alguna y evitando 
cualquier discusión con el 
remitente.

contacto@diarioconcepcion.cl

Cochrane 1102, Concepción
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Política

Para BioBío

Se trata de los recintos asistenciales 
que se edifican en Lota, Coronel, 
Nacimiento y Santa Bárbara. La 
tarea de evaluación está a cargo de la 
Comisión Arbitral de Concesiones.

 Actualmente existen pocas certe-
zas en torno a la construcción de la 
Red Biobío de Hospitales que contem-
plaba recintos asistenciales en las co-
munas de Lota, Coronel, Nacimiento 
y Santa Bárbara. 

Y es que el futuro de los cuatro recin-
tos está en manos de la Comisión Arbi-
tral de Concesiones (la que actúa como 
un tribunal especializado en contratos 
de concesión de obras públicas), la que 
deberá resolver si la empresa española 
OHLA continúa con el proyecto o si se 
se declara que se ponga fin al contrato, 
en base a un incumplimiento grave de 
contrato que fue señalado por el Minis-
terio de Obras Públicas. 

Cabe recordar que el MOP decidió 
acudir a la instancia de resolución 
luego de que la Dirección de Conce-
siones argumentara que las obras de-
bían tener el primer hito constructivo 
con un avance del 15% a los meses de 
noviembre y diciembre del 2024. No 
obstante, a la fecha, el porcentaje 
promedio de avance, entre todos los 
recintos, no supera el 5%.

“Tenemos que esperar el dictamen 
de la Comisión y las acciones que pue-
da hacer la misma compañía”, dijo la 
ministra de OO.PP, Jessica López, al 
referirse a la situación del contrato que 
aún permanece vigente hasta que se 
emita la resolución de la instancia ar-
bitral. A lo último, López complemen-
tó que “cada uno de nuestros contra-
tos de concesión tiene una comisión 
arbitral a la cual se recurre cuando hay 
discrepancias o reclamos”.

Ahora, un aspecto sumamente re-
levante a considerar en torno al avan-
ce de la construcción de los inmue-
bles asistenciales, es que no existen 
plazos determinados para el trabajo 
de resolución en el que se decidirá si la 
empresa continuará con la ejecución 
del proyecto o si se pondrá término al 
contrato y se debe relicitar la conce-
sión de la red.

En específico, de acuerdo a lo ex-
puesto por la Dirección de Concesio-
nes en la Comisión de Obras Públicas, 
Transportes y Telecomunicaciones 
de la Cámara de Diputadas y Dipu-
tados, existen “plazos estimados”. En 
detalle, estos variarán dependiendo 
de la posición que adopte la Sociedad 
Concesionaria, pudiendo aceptar los 
cargos o impugnarlos.

Asimismo, Concesiones afirmó que 
la experiencia indica que, dependien-
do de lo anterior, la Comisión Arbitral 
podría pronunciarse en un plazo de 6 
meses o más de un año. 

En el caso de verificarse el incum-
plimiento grave, desde la fecha de la 
notificación de parte de la Comisión 
Arbitral, el MOP tiene 120 días para 

o determinar que alguno(s) de estos 
cuatros recintos se ejecuten por otra 
vía diferente a la de Concesiones.

Comunas
El proceso en la comisión arbitral 

ha generado preocupación en las au-
toridades locales y la población de 
cada comuna.

El alcalde de Santa Bárbara, Cris-
tian Oses, se refirió a la ausencia de 
plazos determinados para la revisión 
de la Comisión Arbitral y afirmó que 
“no han dicho cuándo tiene que estar 
esa resolución de la comisión arbitral. 
No hay un plazo establecido. La comi-
sión arbitral puede ser de seis meses a 
un año.  Cuando uno somete una de-
cisión a un árbitro, también proceden 
recursos contra las resoluciones que 
vaya dando el árbitro”. 

A su vez, Oses hizo énfasis en que, 
de terminarse el contrato con la 
empresa española OHLA, “si esto se 
vuelve a licitar, el costo va a ser dos o 
tres veces más, porque hoy los costos 
de la construcción han aumentado 
bastante y la empresa que licite va a 
licitar por los costos que están actua-

les y las condiciones actuales. Si este 
proyecto costó US$450 millones, va 
a costar US$800 millones, y eso es lo 
que quisimos plantear. Hicimos el 
ejercicio básico de que aproximada-
mente los materiales de cuando se 
licitó subieron más del 40%. 

Por su parte, Boris Chamorro, alcal-
de de Coronel, señaló que la ministra 
de Obras Públicas no se ha pronun-
ciado con los jefes comunales sobre el 
tema y afirmó que “seguimos esperan-
do una respuesta real y concreta. No se 
ha avanzado absolutamente nada (...)”.

Avance
De acuerdo con el último informe 

de avance, correspondiente a mayo 
de 2025, la construcción del nuevo 
recinto en Santa Bárbara registra 
movimiento de tierra, moldajes de 
fundaciones, enfierradura de funcio-
nes y hormigón de fundaciones. Por 
otro lado, el proyecto en Nacimiento 
reporta movimiento de tierra de ex-
cavación y rellenos. 

En tanto, el proyecto del recinto 
hospitalario en Coronel reporta man-
tención de faena y mantención de 
acotamiento de napa. Al mismo tiem-
po, la construcción del nuevo hospital 
en Lota sólo registra instalación de 
faena provisoria, caminos interiores 
provisorios y movimiento de tierra. 

Además, el mismo informe seña-
la que, a la fecha,  aún no existe un 
programa de obras definitivas para 
cada hospital y que los registros ante-
riormente señalados corresponden a 
obras preliminares y autosuficientes.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Aníbal Torres Durán 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Hospital de 
Coronel

Hospital de 
Nacimiento

Hospital de Lota

Hospital 
de Santa 
Bárbara

4 recintos están en manos de una firma española.

definir una eventual nueva licitación 
del contrato conforme a los plazos y 
condiciones vigentes.

Hay que considerar que el orga-
nismo mandante de la construcción 
de los hospitales es el Ministerio de 
Salud y que podrá, tras conocerse la 
resolución de la comisión, reinstruir 
la licitación de los mismos hospitales 

Red de Hospitales: 
no existe plazo fijo 
para resolver futuro de 
cuestionado contrato 
de construcción 
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Ratifican a Marcelo Carvallo 
como nuevo consejero del Servel

FOTO: senadO

 Con 34 votos a favor y 1 abs-
tención, la Sala del Senado apro-
bó el oficio mediante el cual se 
solicitaba el acuerdo de la Cáma-
ra Alta para nombrar a Marcelo 
Carvallo Ceroni como nuevo in-
tegrante del Consejo Directivo 
del Servicio Electoral por un pe-
ríodo de 10 años.

De profesión arquitecto, Car-

vallo Ceroni, ha dedicado gran 
parte de su trayectoria a temas 
electorales, participando como 
observador en diversos procesos 
electorales. 

Marcelo Carvallo Ceroni es 
arquitecto de profesión, tiene un 
magister en Políticas Públicas de 
la Universidad Adolfo Ibáñez y 
cursos de magister en Filosofía 

de la Universidad de Chile.
Ha participado como observa-

dor electoral del Departamento 
de Cooperación de la OEA, en 
Venezuela el año 2006 y como 
coordinador y experto del De-
partamento de Cooperación de 
la OEA en procesos elecciona-
rios de Guatemala (2007), Co-
lombia (2007), Paraguay (2008), 
Bolivia (2008), El Salvador 
(2009), México (2009), Bolivia 
(2009), República Dominicana 
(2010) y Guatemala (2011), entre 
otros.

Política

Congreso naCional

Cámara Baja: aprueban en 
general proyecto que elimina 
preexistencias en planes de salud

 Poner fin a las enfermedades o 
condiciones de preexistencias, así 
como eliminar las discriminacio-
nes por edad y sexo. Esos son parte 
de los objetivos de la reforma al sis-
tema de las isapre que la Sala de la 
Cámara aprobó hoy en general.

Sin embargo, por haberse renova-
do indicaciones del Ejecutivo, que 
inciden en materias que son propias 
de la Comisión de Hacienda, la pro-
puesta se remitió a dicha instancia 
para su discusión.

La iniciativa se sustenta en un 
mensaje presidencial (boletín 
17147). Este viene a dar cumpli-
miento a un compromiso fijado en 
la denominada ley corta (21.674), 
respecto de abordar estas materias 
por la vía legal. La propuesta del Eje-
cutivo se refundió, además, con dos 
mociones presentadas por distintos 
grupos de diputados/as (boletines 
6930 y 11572).

En términos generales, la norma 
en trámite considera la creación de 
un Plan Común de Salud que incluya 
prestaciones, beneficios y cobertu-
ras uniformes para que las institu-
ciones de salud previsional puedan 
comercializar, definiendo cada cual 
la prima que cobrará y la red de 
prestadores preferentes en que se 
podrán atender sus beneficiarios.

Contrato de salud
Para sus fines, la iniciativa intro-

duce modificaciones en el decreto 
con fuerza de ley N°1, de Salud, de 
2005. Entre ellos, deroga las pre-
existencias y se pone fin a las dis-
criminaciones debido a sexo y edad. 
Además, suprime la definición de 
“cotizante cautivo” y se permite la 
transferencia de cartera de una isa-
pre a otra, eliminando la expresión 
“condición de cautividad”.

También, faculta al superinten-
dente de Salud a abrir un periodo 
especial, de hasta sesenta días há-
biles, para que los afiliados puedan 
cambiarse a otra institución.

Adicionalmente, se establece un 
plan común de salud como produc-
to único y comparable que deben 
ofrecer las aseguradoras. Asimis-
mo, propone que la cobertura finan-

El plan común de salud tendrá 
una vigencia de, al menos, un año. Si 
no se hubiese modificado al venci-
miento de dicho plazo, se entenderá 
prorrogado por el mismo período y, 
así, sucesivamente. Sus contratos 
serán a plazo indefinido y cada isa-
pre determinará la red preferente 

de prestadores.
Junto a lo anterior, elimina el pro-

cedimiento de transferencia de car-
tera que debe realizar el adminis-
trador provisional, en atención a la 
libre movilidad con la que contarán 
las personas en caso de que se inicie 
el proceso de cancelación de regis-
tro de una isapre.

Conjuntamente, entrega varias 
reglas, que estarán sujetas al con-
trato de plan común de salud. Entre 
ellas, se define que la prima sólo po-
drá variar una vez al año o cuando 
la autoridad haga modificaciones a 
las Garantías Explícitas en Salud.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Considera la creación de un Plan Común de Salud que 
incluya prestaciones, beneficios y coberturas uniformes. 
Además, pone fin a las enfermedades o condiciones 
preexistentes, junto con eliminar las discriminaciones por 
edad y sexo en los planes de salud.

Diario Concepción
contacto@diarioconcepcion.cl
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ciera del plan común de salud sea la 
misma para todas las personas afi-
liadas al sistema privado de salud.

En particular, las prestaciones 
y beneficios se establecerán en un 
decreto supremo expedido por el 
ministro de Salud, suscrito, además, 
por el ministro de Hacienda.
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Se realizó la primera SeSión de la meSa técnica interSectorial

Biotren a Penco: 
planean viajes de 25 
minutos y conexión 
directa con Concepción 

 El esperado proyecto que 
busca llevar el Biotren hasta 
Penco y Lirquén dio un paso 
clave con la primera sesión 
de la mesa técnica intersec-
torial que reunió a autori-
dades, empresas públicas y 
representantes vecinales de 
dicha comuna. En la instan-
cia —convocada por la Dele-
gación Presidencial y el mu-
nicipio— se abordaron los 
avances del estudio de pre-
factibilidad encargado por la 
Empresa de Ferrocarriles del 
Estado (EFE) y los desafíos 
inmediatos para destrabar 
su ejecución. 

Entre los puntos concre-
tos, destaca la propuesta 
de un trazado con ocho es-
taciones, aprovechando la 
línea férrea existente entre 
Concepción y Lirquén. Esta 
alternativa permitiría redu-
cir costos de construcción, 
minimizar expropiaciones 
y disminuir impactos am-
bientales. Aunque aún no 
hay una decisión cerrada, los 
técnicos coinciden en que 
reutilizar el trazado actual 
es la opción más viable. 

 
Vecinos de Penco 

Ante esto, la percepción de 
los residentes y comerciantes 
locales también juega un rol 
clave. Consultado, el presi-
dente de la Unión Comunal 
de Juntas de Vecinos de Pen-
co, Romualdo Sáez, sostuvo 
que “este servicio es abso-
lutamente necesario. Todos 
sabemos que existe una con-
gestión vehicular tremenda, 
principalmente entre Con-
cepción y Penco en horarios 
punta, y adicional a eso, se 
agrava cuando ocurre algún 
accidente, se paraliza todo”. 

El dirigente valoró espe-
cialmente la voluntad polí-
tica e institucional para ace-
lerar el proceso, destacando 
que el estudio de prefactibi-
lidad acortó sus plazos en al 
menos dos años. “Por fin es-
tamos viendo que esto se va 
a concretar (…). Se nota que 
hay intención de que esto sal-
ga pronto, aunque el proyec-
to sea a largo plazo”, señaló. 

Consultado por el tiempo 
que la comunidad ha debido 
esperar por este proyecto, 
el dirigente recordó que la 
demanda por una conexión 

ferroviaria existe desde hace 
décadas. A su juicio, hubo 
decisiones erróneas a nivel 
nacional, especialmente 
cuando se desmanteló el sis-
tema de trenes en el país. 

En ese contexto, lamentó 
que Penco, siendo una comu-
na turística con un balneario 
colindante a la línea férrea, 
haya perdido el flujo masivo 
de visitantes que solía llegar 
en tren: “Antes venían miles 
de personas a la playa, eso se 
acabó”, comentó. 

También destacó el im-
pacto urbano positivo que 
tendría la reutilización del 
antiguo trazado ferroviario, 
especialmente en zonas don-
de hoy se desarrollan ferias 
artesanales y se proyecta un 
polo gastronómico junto a 
Playa Negra. 

“Ahora mismo hay ferias 
en la costanera, con artesa-
nos y emprendedores que se 
instalan ahí. Y se está for-
mando un pueblo gastronó-

El estudio de prefactibilidad perfila ocho estaciones y un trazado 
sobre la vía férrea existente. Vecinos, en tanto, valoran el avance del 
proyecto, que podría reducir drásticamente la congestión vehicular 
y revitalizar la comuna. 

Hugo Ramos Lagos
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: carOlina echagüe m.

2030 podrían comenzar las obras.
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mico justo al lado de donde 
estará la estación. Eso será 
muy bien recibido por to-
dos”, relató. 

Por otro lado, consulta-
do por Diario Concepción 
respecto al uso actual de 
algunos terrenos ferrovia-
rios, Sáez explicó que ya se 
han iniciado conversacio-
nes para resolver eventuales 
interferencias, como el caso 
de la antigua estación de tre-
nes, que hoy alberga la Casa 
del Adulto Mayor de Penco. 

“Eso está en comodato (...), 
ya se conversó, y está consi-
derado dentro del proyecto. 
“Los adultos mayores ten-
drán su espacio en otro lugar, 
eso está resuelto”, aseveró. 

 
Avances y estudió al 
detalle 

Dentro de las proyeccio-
nes, el trazado consistirá 
en la recuperación de la vía 
férrea ya existente entre 
Concepción y Lirquén, pues 
consideran se trata de la al-
ternativa más adecuada por 
su menor costo, impacto ur-
bano y buena demanda. En 
Concepción, se contemplan 
cuatro paradas (en la salida 
del puente Andalién, Ba-

to “debe mejorar la calidad 
de vida de las personas, no 
complicarla”. Por eso, recor-
dó que la coordinación con 
el Ministerio de Vivienda 
será clave en caso de que se 
requieran erradicaciones o 
medidas de mitigación. 

A su vez, el delegado presi-
dencial del Biobío, Eduardo 
Pacheco, recalcó que esta 
mesa busca alinear criterios 
desde el comienzo. “Si que-
remos que el proyecto avan-
ce en serio, hay que hacerlo 
bien desde ahora”, dijo tras 
la cita. 

En paralelo, también se 
deberá definir si el proyecto 
entrará al Sistema de Eva-
luación Ambiental y las de-
finiciones de la ingeniería de 
detalle, la cual, preliminar-
mente, está pensada para ser 
licitada en 2026. Por ahora, 
se estima que la inversión 
total bordea los 150 millones 
de dólares. 

Aunque las obras aún 
están lejos de realizarse, la 
mesa dejó una señal clara: el 
Biotren a Penco dejó de ser 
solo una promesa y empieza 
a tomar forma sobre rieles 
concretos. 

Adicionalmente, desde el 

municipio de Concepción 
—representante de la otra 
comuna clave en el estu-
dio—, estimaron los avances 
alcanzados en la prefactibi-
lidad. “Como ciudad capital 
y nodo estratégico del Gran 
Concepción, nos parece 
fundamental avanzar en so-
luciones de transporte que 
respondan al crecimiento 
urbano y a las demandas de 
conectividad sostenible”. 

En paralelo, la casa edilicia 
añadió que “este trazado va 
en línea con nuestro Plan de 

Acción Comunal de Cambio 
Climático y la necesidad de 
descongestionar la ciudad, 
mejorando el acceso para 
miles de vecinas y vecinos”. 

“Estamos disponibles para 
seguir colaborando con EFE 
y la Delegación Presidencial, 
porque creemos firmemente 
que este es un proyecto que 
une territorios, mejora la 
calidad de vida y proyecta a 
Concepción”, finalizaron. 

OPINIONES
twitter @diarioconce
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: carOlina echagüe m.

Dispónese la suspensión del tránsito vehicular en calle las heras entre 
Baquedano y cardenio avello, con el objeto que la empresa clima BiO 
BiO SPa., rUT.: 76.670.073-K, ejecute faenas de izamiento de equipos en 
dependencias de la achS, el día miércoles 16 de Julio de 2025 entre las 
09:00 y las 19:00 horas.  

POR ORDEN DEL ALCALDE 
ANÓTESE, COMUNIQUESE, PUBLÍQUESE Y ARCHIVESE

PaBlO iBarra iBarra
SECRETARIO MUNICIPAL

FernanDO VillanUeVa PeTerS
DIRECTOR DE TRÁNSITO (S)

rrio Norte, Tucapel/Paicaví 
y Rengo), mientras que en 
Penco se proyectan las cua-
tro restantes (Cosmito, Pen-
co Centro, Cerro Verde Bajo 
y Plaza Lirquén). 

“Estamos evaluando todo: 
demanda, trazado, ubica-
ción de estaciones y qué tipo 
de trenes se usarán. El estu-
dio de prefactibilidad debe-
ría estar listo en los próximos 
meses”, explicó el gerente 
general de EFE Sur, Nelson 
Hernández, quien además 
anticipó que, si todo marcha 
bien, el inicio de obras podría 
fijarse para 2030. 

La idea es conectar a Penco 
con el centro de Concepción 
en menos de 25 minutos, con 
una frecuencia estimada de 
20 a 25 minutos entre cada 
tren. La demanda potencial 
supera los siete millones de 
viajes al año, lo que refuer-
za el interés por incorporar 
este tramo a la red actual del 
Biotrén, que hoy llega hasta 
Hualqui por el sur. 

Uno de los temas sensibles 
que se discutió fue la posible 
afectación de viviendas cer-
canas a la vía. En ese punto, 
el alcalde de Penco, Rodrigo 
Vera, subrayó que el proyec-
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muSeo en el centro de la comuna

La historia de 
una ciudad
La loza es uno de los protagonistas 
exclusivos, junto a pasajes bélicos, en la 
crónica de Penco. Objetos tan icónicos 
como el Plato Willow dan cuenta de sus 
capítulos más importantes.
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deSde deSarrollo Social

Incorporan a la totalidad de 
los servicios de salud en las 
Rutas Médicas para personas 
en situación de calle

 Como José Cerpa fue identificado 
por la Corporación Sempiterno el 
hombre que falleció junto a la Urgen-
cia del Hospital Regional de Concep-
ción.

De acuerdo a Loreto Vidal, direc-
tora ejecutiva de la Corporación y 
encargada del Centro de Acogida Te-
rritorial, Cerpa fue usuario de la ci-
tada entidad en 2023, ocupando uno 
de sus albergues. De hecho, según el 
relato de Vidal, lo visitó el sábado y lo 
notó muy delicado de salud. 

De ahí la relevancia que tiene, en 
general, las Rutas Médicas para las 
personas en situación de calle y so-
bre eso Vidal comentó que “creo que 
no hemos avanzado mucho. No nos 
hemos ocupado mucho de la vulne-
rabilidad y la fragilidad en el ámbito 
sanitario particularmente”.

“Yo he sido siempre defensora, no 
me ha ido bien, de que las personas 
en situación de calle debiesen nece-
sariamente estar incorporadas en 
este Plan Nacional de Cuidados por-
que son los más vulnerables de los 
vulnerables y no están ahí”, afirmó.

En otro aspecto, Loreto Vidal co-
mentó también que ha planteado la 
idea que funcionarios de Salud Prima-
ria puedan ir al Centro de Acogida Te-
rritorial a conocer a los usuarios. “No-
sotros atendemos a casi 100 personas 
al día. Y aquí está la gente que está vi-
viendo en la calle. Hay que conocer su 
perfil, porque ellos no son el paciente 
común. Creo que debía darse la aten-
ción prioritaria y generar cupos para 
las personas que están en situación de 
calle”, expuso la directora ejecutiva de 
Corporación Sempiterno.

Desarrollo Social
Las rutas médicas son uno de los 

dispositivos del Plan Protege Calle 
del Ministerio de Desarrollo Social 
y Familia, complementan a las rutas 
protege que entregan servicios bási-
cos como alimentación, abrigo, kits 
de higiene y derivaciones a albergues.

“Las rutas médicas entregan en 
cada punto calle atención médica, 
seguimiento de tratamientos de enfer-
medades ya sea pesquisadas y cróni-
cas, pero además derivaciones en caso 
de urgencia. Generalmente las rutas 
médicas pasan por los puntos calle 
dos veces a la semana”, indicó el sere-
mi de Desarrollo Social, Hedson Díaz.

En cuanto al crecimiento de este 
importante dispositivo, el seremi 
detalló que “durante este último 
tiempo hemos aumentado las rutas 
médicas en la Región, en un principio 
contamos solamente con el Servi-
cio de Salud Concepción. Se sumó el 
Servicio de Salud Talcahuano junto 
al Servicio de Salud de Biobío (Los 
Ángeles). También se incorporó el 
Servicio de Salud Arauco”.

Salud en situación de calle
Las personas en situación de calle 

Concepción, Dra. Rossymar Leal.
En cuanto a las afecciones más 

comunes que presentan, la doc-
tora mencionó infecciones de piel 
y enfermedades respiratorias, 
principalmente virales, lesiones 
por accidentes o violencia física, 
entre otras, como enfermedades 
crónicas. En salud mental, se ven 

enfermedades como depresión, 
ansiedad, trastornos por abuso de 
sustancias y psicosis.

“La situación de salud de las per-
sonas en situación de calle es ex-
tremadamente frágil debido a las 
condiciones de vida precarias (...) La 
exposición al estrés crónico, estrés 
constante debido a la inseguridad, la 

falta de recursos y la incertidumbre 
sobre su futuro. El aislamiento social, 
falta de redes de apoyo y aislamiento 
social tienden a ser factores muy in-
fluyentes”, explicó Leal.

Otro de los factores que complica 
la salud en las personas en situación 
de calle, es la baja adherencia a la 
medicación. “La falta de rutina, difi-
cultades para recordar tomar la me-
dicación y falta de apoyo. Considero, 
personalmente, que para ellos no es 
una prioridad inmediata, a diferen-
cia de la supervivencia diaria que sí 
puede ser la prioridad. Por eso, al en-
tregar medicamentos, procuramos 
realizar un seguimiento continuo 
hasta visibilizar alguna mejoría en su 
salud”, explicó la especialista.

OPINIONES
twitter @diarioconce
contacto@diarioconcepcion.cl

En cuanto a las afecciones más comunes que presentan 
están las infecciones de piel y enfermedades respiratorias, 
principalmente virales, lesiones por accidentes o violencia 
física, entre otras, como enfermedades crónicas. En salud 
mental, se ven enfermedades como depresión, ansiedad, 
trastornos por abuso de sustancias y psicosis.

Cecilia Bastías 
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl

FOTO: raPhael Sierra P.

enfrentan un alto riesgo de desarro-
llar diversas enfermedades y afeccio-
nes de salud debido a factores como 
la falta de acceso a servicios de sa-
lud, higiene y nutrición deficientes, 
exposición a condiciones climáticas 
adversas y estrés crónico, detalló la 
médica del dispositivo Ruta Médica 
de la Dirección del Servicio de Salud 
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Activan nuevamente Código Azul en Los Ángeles 
FOTO: ceDiDa

 Ante las bajas temperatura de 
este jueves y las del reciente miérco-
les, sobre todo en los valles cordille-
ranos, donde en Los Ángeles alcan-
zarán los -3 y -4 respectivamente, la 
Seremi de Desarrollo Social y Fami-
lia decidió activar el Código Azul en 
la capital de la provincia del Biobío. 
Pero además redoblar las rutas en 
Concepción y Arauco, ya que en es-
tas zonas costeras las temperaturas 
bordearán los 3 grados como míni-
ma, según la Dirección Meteoroló-
gica de Chile.

“A través de nuestras rutas socia-
les se pueden coordinar cupos en 

los albergues que hoy tenemos dis-
ponibles, se trata de que todas las 
personas que quieran acceder a los 
dispositivos albergues lo puedan ha-
cer, o bien avisarnos al 800-104-777 
opción 0 para que puedan informar 
o alertar de una persona que se en-
cuentre vulnerable en la vía pública”, 
informó el Seremi de Desarrollo So-
cial y Familia, Hedson Díaz.

El Seremi además agregó que 
estamos en un 95% de ocupación, 
bajamos del 98% que tuvimos los 
días de más frío, hoy tenemos algo 
más de margen para recibir a más 
personas”, agregó la autoridad.

concepción

Con más de 6 mil árboles 
nativos inician restauración 
ecológica en Cerro Chepe 

 La Corporación Nacional Fo-
restal (Conaf), en conjunto con 
la Municipalidad de Concepción, 
dio inicio al proceso de restaura-
ción ecológica del Cerro Chepe, 
a través del proyecto +Bosques, 
ejecutado en colaboración con 
la Organización de las Naciones 
Unidas para la Alimentación y la 
Agricultura (FAO).

Según lo indicado por las auto-
ridades, se plantaron 6.830 ejem-
plares de especies nativas, donde 
destaca el quillay, peumo, maqui 
y mayu, en una superficie de 3,8 
hectáreas, completando así la eta-
pa de plantación.

El director regional de Conaf, 
Esteban Krause, indicó que “este 
proyecto es un paso concreto ha-
cia la recuperación de espacios 
naturales dentro de nuestras ciu-
dades. Restaurar el Cerro Chepe 
con especies nativas no solo mejo-
ra la biodiversidad local, sino que 
también ofrece un entorno más 
saludable y resiliente para la co-
munidad”.

El alcalde de la comuna de Con-
cepción, Héctor Muñoz, subra-
yó que “lo que está ocurriendo 
en Concepción es muy relevante 
para su zona urbana, ya que se 
está desarrollando una refores-
tación significativa con árboles 
nativos. El Cerro Chepe, con más 
de cinco hectáreas, tendrá cerca 
de tres hectáreas cubiertas con 
vegetación nativa, lo que repre-
senta una cifra muy importante. 
Por eso, estamos muy contentos 
de que los espacios de la ciudad, 
especialmente en áreas urbanas, 
se transformen en entornos más 
armónicos para las personas y la 
naturaleza”.

Desde la comunidad, la vecina 
del sector, Rosa Mora, expresó la 
emoción que le genera este pro-
greso. “El Cerro Chepe es parte 
de nuestra historia y de nuestra 
identidad. Para quienes nacimos 
y crecimos aquí, es uno de los po-

cos pulmones verdes que quedan 
en Concepción, y su recuperación 
con árboles nativos es un anhelo 
de años. Ver que por fin se está 
reforestando es muy significativo 
para la comunidad”, indicó.

Los trabajos comenzaron en 
agosto de 2024 con la preparación 
del terreno, mediante técnicas de 
roce y casillas mecanizadas, para 
luego dar paso a esta plantación 
de árboles nativos durante el pe-
ríodo de lluvias.

Cabe señalar que estos recur-

sos fueron adjudicado por el mu-
nicipio a través de un concurso 
público del proyecto +Bosques, 
inserto en la Estrategia Nacional 
de Cambio Climático y Recursos 
Vegetacionales de Conaf, cuyo 
fin es fomentar la reforestación 
con especies nativas, combatir la 
degradación de los suelos y for-
talecer la resiliencia climática en 
diversas regiones del país.

OPINIONES
twitter @diarioconce
contacto@diarioconcepcion.cl

Destaca el quillay, peumo, maqui y 
mayu, en una superficie de 3,8 hectáreas, 
completando así la etapa de plantación.

Diario Concepción
contacto@diarioconcepcion.cl
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Ciencia&Sociedad

VIDA DE MASCOTAS

Micoplasmosis felina: el peligro 
invisible que las picaduras de pulgas 
pueden transmitir a los gatos

Aunque muchos felinos portan este 
microorganismo sin síntomas, bajo 
ciertas condiciones puede provocar 
anemia severa. La detección oportuna, 
el tratamiento adecuado y una tenencia 
responsable son fundamentales para 
evitar complicaciones.

En el mundo felino existen múl-
tiples amenazas invisibles para 
su salud, y una de ellas son las 
infecciones por micoplasmas he-
motrópicos. Se trata de pequeñas 
bacterias que parasitan la super-
ficie de los glóbulos rojos de los 
gatos y que, si bien no siempre ge-
neran síntomas, pueden desenca-
denar cuadros graves como ane-
mia hemolítica, especialmente en 
animales inmunosuprimidos.

La médica veterinaria y do-
cente de la Universidad de Con-
cepción, Tania Agurto Aedo, 
explica que existen tres especies 
capaces de infectar a los gatos: 
Mycoplasma haemofelis, Candi-
datus mycoplasma haemominu-
tum y Candidatus mycoplasma 
turicencis. Estas dos últimas, 
aunque menos patógenas, pue-
den provocar enfermedades, 
especialmente en felinos con en-
fermedades base.

Según la especialista, los sig-
nos clínicos que puede detectar 
el tutor son “depresión, anorexia, 
taquicardia, taquipnea, mucosas 
pálidas, fiebre, deshidratación 
y pérdida de peso”. Si bien estos 
síntomas pueden corresponder a 
múltiples patologías, una evalua-
ción veterinaria es fundamental 
para descartar o confirmar mico-
plasmosis.

“Aunque aún se discute con 
exactitud cómo se transmite 
el mycoplasma entre gatos, se 
ha identificado a la pulga como 
uno de los principales vectores 
de contagio”, explicó la Diplo-
mada en Medicina Felina. “La 
picadura de este artrópodo pue-
de facilitar el ingreso del agente 
infeccioso al organismo felino”. 
Además, agregó que también 
existen otras posibles vías, 
como el contacto directo entre 
gatos —especialmente a través 
de mordeduras penetrantes y 
sangrantes durante peleas— y 
las transfusiones sanguíneas.

Tenencia responsable
Al igual que otras enferme-

dades, una detección oportuna, 
un tratamiento adecuado y una 
estrategia preventiva son claves 
para proteger la salud de los gatos.

La profesional de la Clínica Ve-
terinaria de la UdeC, detalló que 
“el pronóstico en general es bueno 
si se realiza el diagnóstico opor-
tuno y si se instaura el tratamien-
to adecuado, el problema es que 
muchos gatos son portadores y al 
hacer las distintas pruebas puede 
salir positivo pero eso no significa 

necesariamente que el mycoplas-
ma sea el culpable de la enferme-
dad”, profundizó, “de hecho, en la 
mayoría de los casos no lo es, esta 
bacteria se aprovecha de la inmu-
nosupresión causada por otra en-
fermedad primaria que hay que 
diagnosticar y tratar a parte”.

Tras su diagnóstico “los trata-
mientos para el mycoplasma se 
basan principalmente en terapia 
antibiótica y corticoides (de ser 
necesarios), ya que el proceso 
también puede tener un compo-
nente inmunomediado. Además, 
se debe realizar terapia sintomá-

tica para controlar la fiebre, es-
timular el apetito con alimento 
altamente palatable y proteico 
entre otras cosas”, relevó la do-
cente UdeC.

Prevenir la micoplasmosis es 
similar a prevenir otras enfer-
medades comunes en gatos. La 
especialista indicó que para evi-
tar el contagio, la medida más 
importante es la prevención. 
“Mantener a los gatos castrados, 
indoor, con vacunas y despara-
sitaciones externas e internas 
al día, controles veterinarios 
anuales, chequeo retroviral (in-
munodeficiencia y leucemia 
viral felina), entregar buena ali-
mentación y un ambiente libre 
de estrés”, puntualizó la médico 
veterinaria Tania Agurto.
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Aunque aún se discute con exactitud cómo se transmite el 
mycoplasma entre gatos, se ha identificado a la pulga como uno 

de los principales vectores de contagio. 
Tania Agurto Aedo. Médica veterinaria 

y docente de la UdeC.
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La Universidad de Concepción ofi-
cializó su incorporación a la red As-
sociation of Pacific Rim Universities 
(APRU), una prestigiosa agrupación 
que reúne a 60 universidades líderes 
de América, Asia y Australasia. Esta 
incorporación fue formalizada en el 
marco del APRU Presidents’ Meeting 
2025, realizado recientemente en 
San Diego, Estados Unidos, con la 
participación del Rector Dr. Carlos 
Saavedra Rubilar.

El Rector Saavedra destacó este 
nuevo hito para la Institución que 
permitirá desarrollar nuevas opor-
tunidades de colaboración con las 
instituciones que participan de esta 
red global, que reúne a líderes de 
opinión, investigadores/as y respon-
sables políticos con el objetivo de 
intercambiar ideas y colaborar en la 
búsqueda de soluciones prácticas a 
los desafíos del siglo XXI.

“En el encuentro anual, realiza-
do en San Diego, USA, se formalizó 
la incorporación de nuestra Uni-
versidad en el marco de un even-
to de recepción oficial, en la que 
pudimos presentar, a través de un 
recorrido histórico resumido, las 
principales actividades que desa-
rrolla nuestra Universidad en la 
actualidad”, aseguró. 

Asimismo, la Directora de Relacio-
nes Internacionales de la UdeC, Dra. 
Yasna Pereira Reyes, relevó la partici-
pación de la Universidad en esta red 
que ha establecido áreas temáticas 
prioritarias para la colaboración en 
investigación. 

“Al formar parte de la red Associa-
tion of Pacific Rim Universities, se 

abren múltiples oportunidades para 
la comunidad académica y nuestros 
estudiantes de pre y postgrado para 
colaborar en investigación, partici-
par en conferencias temáticas y es-
tablecer redes con más de 60 univer-
sidades de alto estándar mundial”, 
aseguró. 

Colaboración internacional
La red APRU, fundada en 1996, 

promueve la cooperación académica 
internacional en áreas clave como 
inteligencia artificial, salud global, li-
derazgo estudiantil, ciudades susten-
tables, riesgos múltiples y equidad de 
género en los liderazgos. A través de 
una activa agenda de seminarios y 
programas, la red busca fortalecer el 
rol estratégico de las universidades 
en la transformación social y el desa-
rrollo sostenible.

Ante esto, el Rector adelantó que 
“es interesante participar en estas 
conversaciones globales acerca de 
temáticas como los desafíos que pre-
senta en investigación, educación, sa-
lud y políticas públicas sobre la longe-
vidad humana, en la que nuestro país 
aparece en un lugar muy destacado 
por la alta esperanza de vida al nacer 
y la baja inversión relativa en salud”.

“La incorporación de la Univer-
sidad de Concepción a la red APRU 
crea nuevas oportunidades de cola-
boración significativa para nuestra 
comunidad”, destacó la autoridad, 
“esperamos que nuestra comuni-
dad pueda participar y beneficiarse 
de esta nueva red de colaboración 
internacional de alcance global. 
Agradecemos el reconocimiento que 
significa para la Universidad de Con-
cepción esta incorporación”.

Como parte de las actividades 
colaborativas de la red, la Directora 
Yasna Pereira, detalló que “en lo que 
va del año, tres estudiantes han sido 
seleccionados y becados por nues-
tra universidad para participar del 
evento internacional Undergraduate 
leaders’ programme a realizarse en la 
Universidad de Chile entre el 20 de 
julio y el 2 de agosto.” 

Durante dos semanas, más de 70 
estudiantes de distintas partes del 
mundo participarán de charlas y 
talleres dirigidos por especialistas y 
autoridades gubernamentales nacio-
nales e internacionales; excursiones 
a espacios culturales y de conserva-
ción de la biodiversidad; así como en 
visitas a organizaciones internacio-
nales y gubernamentales chilenas.

Con esta incorporación a la Asso-
ciation of Pacific Rim Universities, a 
la que solo dos instituciones logra-
ron acceder este año, la Universidad 
de Concepción refuerza su proyec-
ción internacional y se posiciona en 
un espacio de colaboración estraté-
gica con instituciones de excelencia 
global.
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Ciencia&Sociedad

HITO INTERNACIONAL

Universidad 
de Concepción 
formaliza su ingreso 
a la red APRU en 
encuentro de rectores 
en Estados Unidos

Durante la cita, el 
Rector Dr. Carlos 
Saavedra presentó 
la trayectoria 
institucional y 
relevó el potencial 
de esta nueva 
alianza estratégica 
que permitirá a la 
Casa de Estudios 
relacionarse con 
las 60 instituciones 
líderes de América, 
Asia y Australasia 
miembros de esta 
asociación.
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Economía
&Negocios

Análisis de Gobierno y Gremios

Nuevo Puente Ferroviario: sector
productivo proyecta fortalecimiento 
logístico y portuario de Biobío

Prevén que mejorará competitividad ante escenario 
actual del comercio internacional. Viaducto comienza 
en operaciones parciales a partir de este 21 de julio. 

Según confirmó el gerente gene-
ral de EFE Sur, Nelson Hernández, 
la entrada en operación parcial 
del puente ferroviario será a partir 
del próximo 21 de julio, con lo que 
se da inicio al uso de una infraes-
tructura considerada con una es-
pecial relevancia para reforzar la 
logística regional, de acuerdo a los 
sectores productivos de Biobío.

Desde la Corporación Nacional 
de la Madera (Corma) destacaron 
que la nueva infraestructura so-
bre el río Biobío duplicará la ca-
pacidad de carga, reducirá el trá-
fico en rutas y consolidará al tren 
como eje estratégico del desarro-
llo sostenible.  

Para Corma, el nuevo viaducto 
con doble vía electrificada y una 
capacidad de 25 toneladas por eje, 
que transportará celulosa, table-
ros, madera elaborada y rollizos, 
representará una transformación 
en la logística del sur del país.  

“Permitirá el paso continuo y 
seguro de hasta 8 trenes diarios 
cargados, lo que equivale a la cir-
culación de 960 camiones por 

día (considerando ida y vuelta), 
descongestionando las rutas del 
Biobío y reduciendo el impacto 
ambiental”, detallaron desde el 
gremio. 

En línea con lo anterior, el pre-
sidente del Departamento de In-
fraestructura y Logística de Cor-
ma, Gonzalo Pelén, señaló que “el 
nuevo puente reducirá el impacto 
ambiental, ayudará a descon-

gestionar las rutas de vehículos y 
fortalecerá la resiliencia operativa 
de la red ferroviaria nacional. Chi-
le avanza hacia una logística de 
carga más eficiente, limpia y com-
petitiva, con el ferrocarril como 
columna vertebral del desarrollo 
sostenible”. 

Del mismo modo, Gonzalo Pe-
lén, añadió que “el nuevo puente, 
desarrollado con tecnología de 
punta, permitirá no solo trans-
portar más carga por eje, sino que 
lo hará con mayor velocidad y se-
guridad, lo que fortalece la cadena 
logística regional y multiplica los 
beneficios para distintos rubros 
productivos conectados al ferro-
carril y los puertos del Biobío”.  

Desde la entidad gremial recorda-

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl 

FOTO: carOlina echagüe m.

21 de julio comienza la 
operación parcial 
del nuevo puente 
sobre el Biobío. 
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ron que el sector forestal es un pilar 
clave para la economía del Biobío, ya 
que representa el 6,4% del PIB regio-
nal y lidera las exportaciones con un 
79% del total en 2024, equivalentes 
a US$4.109 millones. “Hoy, más del 
55% de la carga ferroviaria nacional 
está asociada al sector forestal, con-
solidando su relevancia estratégica 
para el país y este nuevo viaducto, 
fortalecerá la conexión puerto in-
dustria, con una mayor eficiencia 
operativa”, aseveró Pelén. 

Menores costos 
Roberto Ferrada, presidente 

de la Mesa para el Desarrollo del 
Comercio Exterior, Mesa Comex 
de Biobío, sostuvo que “será una 
inyección de productividad en la 
Región dado que, en el contexto 
del comercio internacional y de 
la logística, el interés de las accio-
nes que se acometen en el sector 
público o privado, tiene que ser la 
carga, la que debe de fluir hacia y 
desde los puertos al territorio de la 
forma más ágil y segura posible”. 

Sobre la incidencia del nuevo 
viaducto en menores costos, Fe-
rrada explicó que “en el contexto 
internacional en que se encuentra 
inmerso el comercio y el país, te-
nemos que tener costos acotados 
y, dentro de lo posible, conocidos 
para los actores del comercio ex-
terior, donde, evidente, el puente 
ferroviario entregará una opción 
de mayor velocidad, flujo y certeza 
para compatibilizar no solo la car-

mes de mayo de este año, las cargas 
movilizadas decrecieron un 4,8% 
en términos interanuales. “Al mi-
rar la serie, salvo el mes anterior, 
dado que la base de comparación 
era muy baja, mostró una cifra po-
sitiva, pero, en general, hemos ido 
a la baja. Aquí es, a mi juicio, donde 
hay que poner el foco, es decir, que 
tengamos una infraestructura de 
mejor nivel como en este caso es el 
puente ferroviario, debiera tradu-
cirse en que el indicador de la car-
ga movilizada debiera mejorar, ese 
sería el síntoma de que estamos en 
un proceso de recuperación”, acotó. 

Desde CPC Biobío, Álvaro 
Ananías, presidente del gremio 
que agrupa a las empresas de la 
Región, indicó que, sin duda, la 
próxima entrada en operaciones 
del nuevo puente ferroviario re-
presenta un hito estratégico para 
la logística regional y la competiti-
vidad de los puertos. “Se traducirá 
en un aumento significativo en el 
volumen de productos moviliza-
dos agilizando el despacho hacia 
los puertos y reduciendo la con-
gestión en la Ruta 160”, dijo. 

Además, para Ananías se trata 
de una obra que permitirá au-
mentar la capacidad de transpor-
te de personas, lo que representa 
un beneficio social directo para 
miles de habitantes del Gran 
Concepción.

FOTO: isidOrO valenzuela m.
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ga sino que también el transporte 
de las personas”, afirmó. 

Otros de los puntos relevantes 
para la entidad regional que mo-
nitorea el comercio exterior y la 
logística regional, son que el puen-
te ferroviario debe conversar tam-
bién con una logística sustentable, 
accesos expeditos a los puertos y 
conexión de los mismos con las ru-
tas estructurantes del país como, 
por ejemplo, la Ruta 5 sur.  

Cargas movilizadas 
Por su parte, Alfredo Meneses, 

gerente general, de la Asociación 

de Exportadores de Manufactu-
ras (Asexma Biobío), expresó que 
la próxima puesta en marcha del 
viaducto generará ventajas impor-
tantes “al pasar de 19 a 25 tonela-
das, así como también el aumento 
de la velocidad que, entiendo, pue-
de llegar hasta 165 Kms/hr. Por 
cierto, que es una buena noticia 
para la logística regional pero, hay 
que observar también el compor-
tamiento regional de las cargas 
movilizadas que es la estadística 
que nos entrega el INE”. 

Más en detalle, el gerente gene-
ral de Asexma Biobío aportó que al 

Desde el Gobierno, Javier 
Sepúlveda, seremi de Econo-
mía, resaltó que “este puente 
ferroviario nos permite tener 
un sistema logístico por-
tuario regional mucho más 
preparado para enfrentarse 
a los desafíos económicos 
internacionales. Nuestra red 
de puertos a partir de esta 
apertura podrá tener mejor 
competitividad y, por lo tan-
to, nuestros sectores produc-
tivos más relevantes podrán 
tener mejoras importantes 
en sus indicadores, sus es-
tructuras de costos y sus ni-

veles de productividad”.
Así también, agregó Javier 

Sepúlveda, “creemos que 
es una inversión detonante 
para la economía del Biobío. 
El puente durante más de un 
siglo ha significado desarro-
llo, progreso y economía para 
miles de familias y hoy día, 
a través de esta nueva aper-
tura, nuevamente, estamos 
dándoles a los habitantes 
proyecciones y esperanzas 
de un futuro dinámico, con 
oportunidades y asumiendo 
un compromiso cumplido 
por parte del Gobierno”.

Economía



15Diario Concepción Miércoles 16 de julio de 2025

Economía&Negocios

PArA 2026

Ley de Presupuesto: Hacienda 
y Dipres convocan a integrantes 
para los Comités Consultivos 

El Ministerio de Hacienda y la 
Dirección de Presupuestos (Di-
pres) convocaron  a quienes inte-
grarán los Comités Consultivos 
de PIB (Producto Interno Bruto) 
No Minero Tendencial y del Precio 
de Referencia del Cobre, dos pa-
rámetros fundamentales para la 
elaboración del proyecto de ley de 
Presupuestos 2026.

Este año se invitó a 22 especia-
listas a integrar el Comité Con-
sultivo que estimará el PIB No 
Minero Tendencial, de los cuales 
11 participarán por primera vez: 
Alejandro Guin-Po, Andrés San-
sone, Carolina Abuauad, Carolina 
MarUnez, Dalibor Eterovic, Diego 
Gianelli, Juan Luis Correa, Maca-
rena García, Michael

Pedersen, Natalia Aránguiz 
y Vivian Norambuena. 

Para calcular el precio del cobre 
a mediano plazo se convocó a 21 
expertos, de los cuales 10 fueron 
invitados a participar por primera 
vez este año: Alejandro Guin-Po, 
Armando Miranda, David Coble, 
Diego del Barrio, Juan Cristóbal 
Ciudad, Juan San Marun, Michèle 
Labbé, Nicolás Hardy, Reinaldo 
Salazar y Wildo González.

La definición de los Comités Con-
sultivos es una etapa fundamental 
del proceso de formulación del pro-
yecto de ley de Presupuestos, en el 
contexto de la aplicación de la re-
gla fiscal de Balance Cíclicamente 
Ajustado (BCA) o Estructural (BE). 
A partir de las proyecciones entre-
gadas por sus integrantes se calcu-
lan los parámetros estructurales 
que permiten fijar el nivel de gasto 
público compa?ble con la meta de 
polí?ca fiscal, a través de la estima-
ción de los ingresos estructurales 
para el año siguiente.

Las sesiones consultivas de los 
Comités se llevarán a cabo el lu-
nes 21 de julio. En cada reunión 
las autoridades del Ministerio 
de Hacienda y de la Dirección de 
Presupuestos, respectivamente, 
detallarán lo que debe ser el Co-
mité y luego se abrirá un espacio 
de conversación sobre la tarea en-
comendada. El

Consejo Fiscal Autónomo (CFA) 
participará como observador del 
proceso, tal como lo establece el 
decreto.

Los expertos invitados
 a participar

El Ministerio de Hacienda y la 
Dipres reconocen y agradecen la 
colaboración y compromiso con 
las finanzas públicas de los espe-
cialistas convocados a ambos Co-
mités, y reconocen especialmente 
a quienes este año dejan de ser 
parte de dichas instancias. 

Cabe recordar que los integran-

tes no se renuevan totalmente cada 
año, solo dejan de ser parte cuando 
cumplen seis años contínuos en el 
cargo, plazo máximo según lo esta-
blecido en el artículo 24 del Decre-
to N°346 de 2023; al incurrir en una 
causal de inhabilidad; al presentar 
su renuncia voluntaria o hasta que 
el ministro de Hacienda determine 
su reemplazo en forma justificada, 
debiendo solicitar previamente la 
opinión del CFA.

En consecuencia, en esta opor-

tunidad son 13 los expertos que 
dejan el grupo que estima el PIB 
No Minero tendencial: 9 cumplie-
ron los seis años máximos, dos por 
estar inhabilitados y dos salieron 
voluntariamente. 

En tanto, 14 personas no fue-
ron renovadas para el Comité que 
calcula el precio de referencia del 
cobre, ya que 13 cumplieron el 
plazo de seis años y una declinó 
participar. 

Tras la nueva conformación, el 

50% de los integrantes del Comité 
Consultivo del PIB No Minero Ten-
dencial, son mujeres, con lo que se 
alcanza la paridad de género.

Los expertos convocados debe-
rán entregar al Ministerio de Ha-
cienda y a Dipres sus estimaciones 
el 14 de agosto, y el 29 de dicho 
mes se publicarán las actas con los 
resultados su trabajo. Para sumar 
a los nuevos participantes, el CFA 
propuso al ministro de Hacienda 
una nómina desde los registros 
convocados por la Dipres, con el 
fin de completar al menos 20 ex-
pertos en cada uno de los Comités, 
quienes participan adhonorem y a 
título personal.
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El PIB No Minero Tendencial lo es3marán 22 especialistas 
y el Precio del Cobre a mediano plazo será calculado por 21 
expertos. Todos par3cipan ad honorem y a Btulo personal.
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Cultura&
Espectáculos

DURANTE LA JORNADA DE AYER

Marcelo Aldunate 
presentó el libro 
“Los Bunkers” en 
Biblioteca Municipal
de Concepción

Ante una Biblioteca Munici-
pal penquista a su máxima ca-
pacidad, el fundador y exdirec-
tor de Radio Rock&Pop y Radio 
Uno, Marcelo Aldunate, realizó 
la jornada de ayer el lanzamien-
to de su libro “Los Bunkers”, tex-
to que pertenece a la colección 
“Disco Rayado” de la editorial La 
Piedra Redonda. Presentación 
que contó con la participación 
especial de Álvaro y Gonzalo 
López y Mauricio Durán.

En un ambiente distendido y 
de cierta intimidad, el autor de la 
publicación junto a los músicos, 
contaron las diversas anécdotas 
e historias que se cristalizan en 
las 144 páginas que abarca la 
publicación. Un libro que nació 
de la cercanía de Aldunate con 
el quinteto penquista desde sus 
inicios, cuando los vio tocando 
en el Tomm Pub de la capital y 
posteriormente al ser invitados 
al programa “Raras Tocatas 
Nuevas” del año 2000. 

“Me siento privilegiado por 
ser parte de la historia de Los 
Bunkers, indirectamente cuan-
do hagan el libro de su biografía 
oficial, aparecerá mi nombre y 
eso no es más que sinónimo de 
orgullo. Tuve la fortuna de ha-
ber trabajado en un medio como 
Rock&Pop, que permitía que 
uno le pudiese dar visibilidad a 
estos grupos nuevos de aquellos 
años. Ellos no fueron los únicos 
que partieron sonando en Roc-
k&Pop antes que en cualquier 
otro lado, pero particularmente 
con ellos, valoro mucho lo que se 
generó en el tiempo, la amistad 
y cercanía, lo que queda de ma-
nifiesto en este libro”, explicó el 
también periodista.

Palabras a las que acotó que 
“sólo tengo buenas sensaciones 
de todo este tiempo cercano a 
la banda, desde que los escuché 
en una de sus primeras tocatas y 
hasta ahora como una amistad 
más consolidada”.

Importante desafío
Si bien Aldunate tiene una 

extensa y sólida carrera en di-
ferentes emisoras nacionales, 
y también ha desarrollado una 
carrera como productor musi-
cal en discos de populares ar-
tistas nacionales como Manuel 
García, Camila Moreno, entre 
otros, esta es su primera aventu-
ra en el mundo literario, lo que 
significó “una experiencia súper 
desafiante, por momentos me 

banda. “Es increíble el salto que 
dieron, si bien me centro en esos 
comienzos y primer disco, tam-
bién abordo hasta el año pasado 
cuando llenaron el Estadio Na-
cional. Cuando uno descubre 
una banda desde cero, por mu-
cho que uno pronostique que 
les irá bien, nunca esperas que 
llegue a la altura que ellos han 
llegado”, concluyó.
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El exdirector de Radio Rock&Pop y Radio Uno, lanzó 
junto a los hermanos López y Mauricio Durán lo que 
es su primera publicación, la que se centra en los 
primeros años del afamado grupo penquista.

Mauricio Maldonado Quilodrán
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl
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Durante el lanzamiento del libro, la banda 
en formato trío interpretó en formato acús-
tico las canciones “Yo sembré mis penas de 
amor en tu jardín” y “El Detenido”. Al final, 
hubo una firma de libro con los presentes.

 Fue en mayo del año pasado, que Aldunate 
partió con la escritura del libro, proceso que 
se extendió hasta noviembre para luego pasar 
por el proceso de correcciones y detalles de 
impresión cerrando todo en enero. 

frustró el no poder avanzar. Bá-
sicamente, lo que perseguía era 
leer estas páginas y que me gus-
tara a mí. Soy un consumidor de 
muchas historias de música, de 
discos, de músicos, entonces no 
sentía que podía ser un libro que 
yo leería con gusto, como que no 
estaba conforme y cuando logré 
encontrar ese camino, fue más 
grato el proceso. Fue interesan-
te escarbar en la memoria, no 
sólo de la banda sino también 
de otros aspectos de la vida per-

sonal, y de cómo era Chile en ese 
entonces”.

En este sentido, la historia en 
sí que aborda la publicación, y 
que es la excusa base en que la 
narración toma impulso y se 
desenvuelve el relato, es la con-
creción del primer largadura-
ción del grupo, de cómo se ges-
tó y todo lo que rodeó el poder 
llegar a aquel histórico álbum. 
Aunque igual, se entrecruzan 
historias e hitos que guardan 
relación con el acontecer de la 

Revegian muestra 
su faceta pop 
experimental 
y funk en su nuevo 
álbum “Bouquet”

Nueve canciones que fusionan pop ex-
perimental y toques de funk, configuran 
“Bouquet”, el nuevo álbum del compositor 
y multiintrumentista penquista Revegian. 
Trabajo discográfico disponible en las prin-
cipales plataformas digitales de música. 

En esta producción, el también cantante 
se desliga de su lado post punk de sus prime-
ras composiciones, lo cual quedó en claro en 
la liberación de los singles “Allright” y “Me-
tamorfosis”, y posteriormente con el lanza-
miento del videoclip “Junto a ti”, que cuenta 
con más de 42 mil visitas en YouTube.

“Este nuevo trabajo respecto de los an-
teriores tiene algo más de una historia, es 
un álbum conceptual donde el antiguo Re-
vegian muere y se recibe otro”, señaló Gian 
Franco Compagnon, músico detrás de este 
proyecto musical.

Mientras afinaba los últimos detalles de 
este nuevo material, Revegian se presentó en 
diversos escenarios de Concepción como Bar 
Callejón y en la capital, se destacó su show 
en el Santiago Músic Video del GAM. En esta 
línea, y bajo el alero del sello discográfico 
SurPop Records, realizó dos shows en Perú, 
además de ya estar pensando en una nueva 
gira fuera de los límites regionales. 

Mencionar que fuera de Compagnon, la 
propuesta la integran en la actualidad a los 
músicos Nicolás Nosoy (baterista), Javiera 
Jara (cantante) y Elías Espinoza (bajista).

Revegian, a sus cortos 17 años, cuenta 
además con dos EP, “Encerrado” (2022) e 
“Incoherencia Adolescente” (2023), mate-
rial discográfico que junto a “Bouquet” se 
encuentra disponibles a través de Spotify, 
Apple Music y Deezer.
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DesDe las 15:00 horas 

Huachipato sale cerrar la 
llave en casa y alcanzar las 
semifinales de Copa Chile

Todo está listo para que esta 
tarde, desde las 15:00 horas, Hua-
chipato reciba a Ñublense en el 
partido de vuelta por los cuartos 
de final de Copa Chile, con la serie 
abierta y la clasificación en juego.

Y lo hará con el impulso que 
significó la remontada conse-
guida en la ida en Chillán, donde 
tras ir perdiendo 0-2, logró igua-
lar 2-2 en una intensa segunda 
parte, en un escenario que invita 
al optimismo.

El resultado fue celebrado 
como un modesto triunfo por los 
acereros. Principalmente por la 
forma en que el equipo supo repo-
nerse y volver a mostrar signos del 
carácter que Jaime García busca 
recuperar. “Yo no me conformé 
con el empate. Quería un poqui-
to más. Pero fue un buen partido, 
sobre todo para la gente que vino”, 
dijo el DT tras el pitazo final en el 
Nelson Oyarzún.

El inicio del encuentro fue com-
plicado. Ñublense se puso en ven-
taja rápidamente con los tantos de 
Giovanny Ávalos y Martín Rodrí-
guez, y parecía tener controlada la 
serie. Sin embargo, el complemen-
to mostró a un Huachipato más 
dinámico y decidido. Los ingresos 
desde la banca dieron un nuevo 
aire al equipo, que logró igualar 
con goles de Lionel Altamirano y 
Maximiliano Gutiérrez.

“Nosotros sabíamos que el 
equipo iba a responder. En el ca-
marín les dije que pusieran el otro 
50%. Y se notó. Volvimos a ver un 
equipo que presiona, que corre, 
que llega. Eso es lo que somos”, 
afirmó García.

Por el cupo entre 
los cuatro mejores 

Tras la igualdad en Chillán, 
la serie quedó completamente 

abierta, algo que el propio entre-
nador reconoció. “Hay que jugar 
los 90 y tantos minutos. Si repe-
timos esta actitud, estamos más 
cerca de ganar. Pero el fútbol es 
así: a veces juegas bien y pierdes, 
y otras juegas mal y ganas. Lo im-
portante es respetar al rival”, re-
flexionó García, que tendrá ahora 
la posibilidad de cerrar la llave 
ante su gente, en el estadio don-
de Huachipato necesita hacerse 
fuerte de cara a un desafiante se-
gundo semestre.

Así las cosas, todo está claro 
para hoy. El gane avanzará a se-
mifinales de la Copa Chile 2025. Si 
hay empate, el clasificado se defi-
nirá por penales.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Luego del 
empate 2-2 en 
Chillán, el cuadro 
acerero recibe a 
Ñublense con la 
tarea de dejar la 
clasificación en 
Talcahuano. En la 
previa, el técnico 
Jaime García 
resaltó la actitud 
y el alza de su 
equipo. 

Diario Concepción
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: FacebOOk huachipaTO Fc
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InCreíble renaCer Del FúTbol Joven Del “león” 

El “Pato” llegó en enero a hacerse cargo de la serie 
Proyección y cuenta cómo avanzaron hasta titularse 
campeones de Chile. Una semana llena de ansiedad que 
terminó en fiesta y lágrimas de emoción.

Dejaron en el camino a Puerto 
Montt, Ñublense, la UdeC, Maga-
llanes y en la final superaron 2-1 
a Wanderers en Santiago. D. Con-
cepción había sido campeón Sub 
20 en 1984 y Sub 19 en 1999. Pasa-
ron 26 años y mucha agua bajo el 
puente para que este “León” que 
rearmó su Fútbol Joven desde las 
cenizas de la desafiliación diera 
otra vuelta olímpica, esta vez con 
su equipo de Proyección.

Su técnico es el histórico Patri-
cio Almendra, quien contó que 
“la final generó mucha ansiedad 
y tratamos de transmitirle tran-
quilidad al grupo, confianza en lo 
hecho todo este semestre y lo que 
han logrado como equipo. Hemos 
superado adversidades, como la 
cancha que no es la mejor en Non-
guén, el frío y cuando nos tocó 
perder algunos partidos nunca se 
perdió la convicción”.

Había un ambiente ganador en 
el camarín y el “Pato” aseguró que 
“desde el primer día hablamos con 
los  chicos de que queríamos es-
cribir nuestra propia página en la 
historia del club y así lo entendie-
ron. Mientras avanzábamos  en el 
torneo nos hicimos cada vez más 
fuertes, ganamos el grupo y eso 
nos permitió definir todo de local 
hasta la semifinal. En Nonguén 
nos hicimos respetar siempre y 
fue clave”.

Y llevaron el carnaval a la ca-
pital, cómo no. “Viajó un bus con 
hinchas, allá se sumaron familia-
res y fue lindo ese apoyo, más allá 

de que a la misma hora jugaba el 
plantel profesional. Yo volví al club 
en enero, me encontré con esta 
oportunidad y estoy feliz de vivir 
un título en el club que amo”.

Del inicio de este proceso, re-
pasó que “cuando llegué sentí que 
necesitábamos un poco más de 
lo que traíamos el año pasado si 
queríamos competir. Me tocó to-
mar decisiones duras, pero la vara 
hubo que subirla. Llegaron juga-
dores nuevos en algunos puestos y 
lo importante es que detrás hay un 
proyecto muy serio. Acá hay todo 
un staff que incluye área sicológi-
ca, audiovisual, física, adminis-

Francisco Bozán en San Luis y ad-
virtió que “estoy disfrutando esta 
experiencia desde el primer día, 
cuando Aiderson Abreu y Fernan-
do Lazcano me invitaron a sumar-
me. Mi único compromiso es el 
profesionalismo y formación des-
de lo que sé. Conversamos todos 
los días con los chicos. No solo hay 
que enseñarles táctica y aspectos 
técnicos, sino de la vida”.

Al respecto, agregó que “hoy 
vivimos una situación social com-
pleja y el club está atento a todo 
eso, con charlas periódicas, edu-
cando, hablando de lo que pasa 
con las redes sociales. Ayer fuimos 
a una actividad en la cárcel y eso 
es necesario, somos honestos con 
ellos, le hablamos de las malas 
juntas, de cómo una mala decisión 
puede echar a perderlo todo. Es un 
trabajo bien completo”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Paulo Inostroza
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

FOTO: cOmunicaciOnes DepOrTes cOncepción

Almendra después de la 
vuelta olímpica: puliendo 

cachorros para el 
primer equipo

Deportes

trativa. Eso está funcionando”.

Educando al jugador
Pero la formación no se trata solo 

de títulos y apuntó que “este es un 
paso importante, pero el primer 
equipo es otra película muy distinta 
y hay que preparar a los jóvenes para 
eso. Manuel (Suárez) siempre ha sido 
un apoyo, estamos muy comunica-
dos cuando requiere jugadores de 
esta serie y así les exigimos. Fuentes, 
Mancilla, Garay, Ramírez y Sánchez 
son los que están constantemente 
entrenando en el plantel y veo una 
buena proyección”.

Volvió tras ser ayudante de 
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FOTO:  inD biObíO
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Pérez tras revés en El Morro: 
“Veo al jugador muy apretado, 
timorato y falto de confianza”

FOTO: Jaime cOnTreras

Juegos DeporTIvos esColares

Biobío tiene 
representantes 
en básquetbol 
U14 para Final 
Nacional

 El Colegio Alemán de Concepción 
y el Colegio Teresiano de Los Ángeles 
serán los representantes de la Región 
del Biobío en la Final Nacional de los 
Juegos Deportivos Escolares U14, 
que se disputarán del 31 de agosto al 
4 de septiembre en el Parque Estadio 
Nacional, en Santiago.

Tras cuatro meses de competen-
cia en la liga regional escolar, ambos 
equipos, que por primera vez se ad-
judican un regional de la disciplina, 
se impusieron en sus respectivas fi-
nales, asegurando el cupo a la máxi-
ma cita del deporte escolar del país, 
evento que convoca el Mindep y que 
ejecuta en todo Chile el Instituto Na-
cional de Deportes.

Las chicas del Colegio Alemán 
vencieron 52-24 al Kingston Colle-
ge, aportando a la mejor jugadora 
de la final y máxima goleadora (17 
puntos), Sofía Steffen. “Estamos 
cumpliendo un sueño como equipo. 
Trabajamos mucho desde marzo por 
este resultado y lo hemos consegui-
do. Ahora iremos a la Final Nacional 
a dejar en alto el nombre de la Re-
gión”, señaló Steffen.

El equipo teutón fue integrado 
por Leonor Barrera, Rafaela Cáce-
res, Beatriz Coloma, Josefa Insunza, 
Florencia Lazo, Gabriela Millán, Ma-
tilda Retamal, Sofía Steffen, Trinidad 
Samur, Victoria Leiva y Agustina 
González, bajo el mando del técnico 
Agustín Hernández.

Los Ángeles también 
va por el título

Por su parte, el Colegio Teresia-
no de Los Ángeles, tras igualar en el 
tiempo reglamentario (60-60), se im-
puso 75-72 en el suplementario al Co-
legio San Ignacio de San Pedro de la 
Paz y luchará por la corona nacional.

“Es primera vez que nuestro cole-

gio logra llegar a una final nacional 
y es una tremenda alegría. Además, 
me eligieron el mejor jugador de la 
definición regional. Estamos felices, 
porque el equipo hizo una gran com-
petencia y ahora iremos con todo a 
Santiago a seguir cumpliendo nues-
tros sueños”, comentó Matías Mata-
mala, jugador del Colegio Teresiano 
y elegido por la organización como el 
MVP del partido.

El seremi (s) del Deporte, Esteban 
Mayorga, valoró el gran nivel mos-
trado por los equipos en la instan-
cia. “Es emocionante ver este tipo de 
partidos de una final escolar y cree-
mos que estaremos muy bien repre-

sentados en Santiago por el Colegio 
Teresiano y el Colegio Alemán. Felici-
dades a todos los deportistas que tu-
vieron un gran desempeño en la liga 
regional que se disputó estos meses 
en la Región”, dijo.

El equipo angelino estuvo com-
puesto por Agustín Bastías, Salva-
dor Sepúlveda, Vicente Domínguez, 
Matías Matamala, Claudio Poblete, 
Fernando Mesina, Manuel Garrido, 
Mateo González, Renato Barra y 
Emiliano Cormak. Su DT fue Camilo 
Parra. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

El equipo femenino del Colegio 
Alemán de Concepción y el 
masculino del Colegio Teresiano 
de Los Ángeles fueron campeones 
regionales del torneo.

Samuel Esparza Muñoz
 samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

Naval cayó 1-2 ante Aguará y 
solo ganó 2 de sus 6 partidos en 
Talcahuano. Está quedando fuera 
de la liguilla, solo por diferencia de 
goles, y este fin de semana cerrará 
la primera rueda en casa del intra-
table Colina.

El técnico Alejandro Pérez co-
mentó que “hubo niveles indivi-
duales bajísimos, que no estamos 
acostumbrados y mermaron lo co-
lectivo. Las ocasiones que tuvimos, 
como el penal, no las concretamos 
y eso te va condicionando. Tam-
poco hay un ambiente favorable, 
hay mucha crítica irracional y una 
impaciencia gigante que no está 
ayudando al plantel. Veo al jugador 
muy apretado, timorato y falto de 
confianza”.

El DT agregó que “somos todos 
culpables. No tuvimos la solución, 
aunque terminamos atacando con 
cuatro delanteros y dos volantes 
ofensivos. Sacamos a los laterales 
y dejamos tres centrales, pero no 
se vieron las ideas. Es un resultado 
que nadie esperaba y,  obviamente, 
al primero que mandan al frente es 
al entrenador. Hablamos y en el ca-
marín hubo harta autocrítica”.

Pérez apuntó que “quedan 48 

puntos en disputa y tenemos que 
agarrar esa regularidad que no 
hemos podido tener. Necesitamos 
ser más pacientes con el balón y 
seguir intentando en nuestra forma 
cuando el marcador está en desven-
taja. De visita sí hemos sido capaces 
de remontar, como contra Lautaro, 
y ese Naval protagonista aparece a 
veces, pero no de manera regular”.

Solo tienen más goles que los 
colistas Puente Alto y Mejillones. 
“Nos pena la faceta ofensiva. Coli-
na te llega cuatro veces y hace dos 
y nosotros solo una o ninguna. 
Esos detalles hay que afinarlos. El 
fútbol es pala y picota y solo queda 
trabajar”.

Del próximo rival advirtió que 
“Colina es fuerte, no es casuali-
dad que esté puntero invicto, pero 
siempre intentaremos ganar y res-
catar puntos. ¿Por qué no remediar 
lo mal que hicimos en casa suman-
do allá? Ellos son de tener la pelota 
siempre, se armaron para jugar en 
Segunda Profesional y de mitad 
hacia arriba son muy finos, con 
mucha confianza. Eso te lo dan los 
triunfos. Vienen  de hacer 4 goles 
en Buin y 5 a Malleco, pero hay que 
ser protagonistas”.

CitaCiones:
Llamado a la elección de presidente de la asociación del rodeo chileno 
concepción. 
Donde se renovará la mesa directiva.- La elección se realizará el día 30 de 
julio a las 19:30 horas en Villa san pedro, michimalonco 1355, san pedro de 
la paz, Las bases fueron enviadas a los clubes.-

eXtRaCto
en causa c-1240-2025 cuidado personal, Tribunal Familia concepción,
ubicado castellón 432, primer piso, concepción, cita audiencia parientes
de TOmÁs saLVaDOr FLOres marTineZ, nacimiento 5 diciembre 2015,
para día 28 de julio de 2025, a las 8:30 horas, sala 5. ministro de Fe.

LiCitaCiones:
colegio américo Vespucio de la comuna de coronel, región del bío bío, llama a 
licitación para contratar servicios aTe en el área Gestión pedagógica; capacita-
ción en “abordaje y estrategias de la integridad física y psíquica de niños, niñas y 
adolescentes con diagnóstico del Trastorno del espectro autista.”. solicitar bases 
a contar del día jueves 17 de julio del 2025 al correo dcanterosb@yahoo.com. 
presentación de ofertas hasta el día lunes 21 de julio del 2025 hasta las 12:00 hrs.

CLASIFICADOS
JUDICIALES Y LEGALES
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Servicios

Ambulancias:                  131

Bomberos:                  132

Carabineros:                  133

Investigaciones:                  134

Fono Drogas:                  135

Inf. Carabineros:                  139

Fono Familia:                  149

TELÉFONOS

Inf. Toxicológica:               2- 635 3800

V. Intrafamiliar:               800 220040

Delitos Sexuales:               565 74 25

Defensa Civil:               697 16 70

Fono VTR:               600 800 9000

Fono Essbío:               600 33 11000

Fono CGE:               800 800 767

NUESTRA REGIÓN

HOY RADIACIÓN UV

JUEVES VIERNES SÁBADO

SANTIAGO TEMUCO

RANCAGUA VALDIVIA
extremo              10       11 o más

muy alto         25       8 a 10

alto         30       6 a 7

moderado         45       3 a 5

bajo    60 o más       0 a 2

RIESGO              TIME*              ÍNDICE

TALCA PTO. MONTT

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

Santoral: Nuestra Señora del Cármen

4/13
2/14 3/13 7/13

0/17 -1/12

-1/16 2/12

-2/12 2/10

EL
 T

IE
M

PO

LOS ÁNGELES

CHILLÁN

-3/12

-2/14

CONCEPCIÓN

SAN PEDRO

CHIGUAYANTE

TALCAHUANO

(Atención durante las 24 horas)

(Atención durante las 24 horas)

(Atención durante las 24 horas)

Concepción 
• Cachrane 1012

Ahumada
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

Salcobrand
• Manuel Rodríguez 575

Cruz Verde
• Av. Colón 300

Ahumada
• Av. Juan Bosco 501 

Cruz Verde
• Av. Roosevelt 1694

FARMACIAS DE TURNO

PLAYA MAULE EN CORONEL
FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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